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＜実りの秋スタート＞
夏休みも終わり、児童生徒の元気な顔、声が学校に戻ってきたことでしょう。休

み中、それぞれが長期休業でなければできない貴重な体験をしたことでしょう。ま

た、先生方も研修や研究をされてきたことと思います。運動会（体育祭）をはじめ
諸行事に多忙な２学期、地域の人達と学校の関わりを深める機会の多い時期でもあ

ります。益々多忙感は増大するでしょうが、蓄積されたエネルギーをフルに生かし、

実りの多い秋であって欲しいと思います。

＜夏休み明けの学級作り＞
４０日余りの家庭主体の生活から学校生活へ戻ってきた子ども達にとっては、学

校や学級で夏休み前にできていたことができなくなったり、築き上げたことが崩れ
たりしていることがります。再確認しながら様々な取り組みを始めましょう。

【ルール・マナーの再確認】

みんなで気持ちよく集団生活を送るためのルールやマナーの意識が薄れ、夏休み

前に身についていたものも忘れていることが多いでしょう。そこでまず取り組みた

いのは、人と関わるときや集団で生活するときのルールやマナーの再確認です。学

級の実態に応じて、みんなが楽しく快適に学級で生活したり活動できるように、マ

ナーやルールを数個決め、全員で守れるようにしましょう。

ルールやマナーを確立するために担任から強制的に守らせることは、子ども達か

らの反発を防ぐために避けた方がよいでしょう。ルールやマナーは、人と関わった

り、集団生活で楽しく活動したりするために、人間が編み出した生活の知恵である
ことを十分理解させた上で、子ども達自身で決めさせ、取り組むようにしたらどう

でしょうか。

また、各係活動や委員会活動等の中で、学級での存在感を植えつけ、互いに認め

合う雰囲気作りをすることで、集団を高め合うことができます。特に、行事が多い

２学期は学級集団を高める絶好の機会です。

行事で集団を高める。行事が集団を高める。学級担任の腕の見せ所です。

＜土佐清水市教育研究集会・一日教研＞
一日教研ご苦労様でした。午前中の全体会では、金山 元春 先生（高知大学准教

授）をお招きし、「子どもの理解と教育相談」と題しての講演をお聞きしました。

午後は、各部会研修で先生方の自主的、主体的な一日教研になったことと思います。

一日教研感想文
・人間関係の知恵ができる、サケ・サメゲームから始めてい

ただき、周りのムードが和やかになりました。自分たち教師

がどうしてもユーメッセージで誉め、叱ること、問題につい

て原因、犯人捜しをしたがるという傾向も、先生の具体的な

お話でよくわかりました。日頃の実践を振り返り、大いに反

省しました。

カウンセリング的な対応についてもリソースの活用と併せて進めていくことの重

要性を改めて確認できました。講演の工夫もお話だけでなく先生の日頃の実践と研

究が実感できるものでした。あっという間の２時間半でした。

研究所だより
・免許講習の中で（１日の講演）心に残ったのが「例外」探しでした。今日のお話
はもっとわかりやすくお話ししていただき、２学期からのしんどい毎日に光がさし

たような気がします。リソース見つけます。見つかる気がします。最後の「かわい

げのない子」のお話もまさに今現実に悩んでいることで、「認めてみよう」しんど

さに負けずに一歩進んでみようと思いまして、とても今日のお話を、先生を身近に

感じました。ありがとうございました。

・私たちは問題が発生したとき、その時々で新たな取り組み方を検討し、解決に向

け試行錯誤するという悪循環に陥りがちです。そして、その事が時には、自身の「無

力感」や「閉塞感」あるいは「多忙感」等にもつながっているようにも思います。

今日、金山先生のお話を聞かせていただき、今後は、私たちの現場にすでにある知
恵や実践＝リソース＝について改めて振り返り、それらを有効活用しながら一致団

結して、課題解決するよう努めたいと思いました。ありがとうございました。

・子どもの理解と教育相談についてわかりやすく話していただき、大変勉強になり

ました。特に後半の「ルール」と「リレーション」のところで、今後の教育活動に

使えそうな「マニュアル」を教えていただいたので、ぜひ２学期から活用していき

たいと思います。今日はありがとうございました。

・金山先生の大きな愛に包まれたような時間でした。今日からもっと頑張ります。

ありがとうございました。

パソコン講座Ⅰ（７月２５日）－白井 裕史 先生（県教育センター）
・かなり遅れてきたため、セキュリティの話は大切で、とてもためになりました。

・資料がとても良かったです。

算数・国語、入力の練習ソフトなど、すぐに２学期から使えます。ありがとうご
ざいました。 Ｉ ｐａｄ の方も機会があれば教えて下さい。

・教材コンテンツの検索や活用の方法がよくわかりました。２

学期からの教科指導に生かせます。ありがとうございます。

・２学期から使えそうなものがいろいろありました。パワーポ

イントをこの夏休み中にできるようになりたいと思っていた

ので勉強になりました。

携帯やパソコンで今の世の中情報があふれていて、本当に

怖いなあと思います。子ども達が巻き込まれないように指導していかなければと

思います。 今日はありがとうございました。

・初めはお昼から・・と思って参加したのですが、内容も充実
していて操作も分かりやすく説明してくださったので、参加

して良かったです。

２学期からの授業に使えるに学校に帰ってからもう一度やっ

てみます。

・パワーポイントを使った資料の作成が参考になりました。今

後作成していきたいと思います。

情報共有の話、危険性をもっとお聞きしたかったです。知らないことばかりでし

た。

・忙しい現在、教材を作るのではなく、既存の教材を上手に活用することがいかに
大切かよくわかりました。

教育センターの動画、参考になりました。学校で伝達したいと思います。色々な

教材があれば助かります。



次から次へと新しい教育機器が出てくる中、それに対応していくことは難しいけ
れど、少しでもできるように研修は必要ですね。

・パソコンについての基礎知識や技術はあった方だと思うのですが、新しい教材な

ど教えていただきとても有意義な時間で楽しく勉強できました。

２学期、さっそくパソコン検定にも挑戦させたいと思っています。

来年度はぜひアイパッドの使い方、活用法など教えていただきたいです。

２つ会が重なっていたのですが、こちらを選んで正解でした。ありがとうござい

ました。

・今日は、ＩＣＴ講座に参加でき、大変勉強になりました。高知県教育センターの

ＨＰに画像教材集があることも初めて知りました。２学期以降に活用していこう
と思います。私自身、学習習慣の定着や基本的生活習慣を身につけるのに、大変

苦労しています。具体的に視覚で感じさせるＰ・Ｐの活用法などを提示していた

だいたことは大変参考になりました。

情報モラルについては、保護者も交えてもっと勉強したいと思いました。

ありがとうございました。

パソコン講座Ⅱ（⒏月１９日）－講師 :山﨑 源生 先生（下田中学校）
・パソコンなど苦手なもので、触るのも怖いくらいで、今日、参加させていただい

ても・・・と悩みながらも申し込ませていただきました。少人数でもあり、隣の

方や先生に教えていただきながら、あっという間に時間が過ぎた気がします。あ

りがとうございました。何回もパソコン教室が行われたらと思っています。どう

ぞよろしくお願いします。

・山﨑先生の解りやすい説明で本当に良かったです。個人的に

資料等を持ってこなかったので、その場で真似事のように作

ってはみたが、「効果」の所は大変興味深く役に立ちました。
早速今のパソコンにパワーポイントのソフトを入れて、使っ

てみたいと思いました。本日は本当にありがとうございまし

た。又、ぜひパソコン教室を開いていただきたいと思いました。

・一つの事をじっくり時間をかけて教えていただいたので、パソコン初心者の私も

自作のプレゼンテーションを作ることができて感激です。自分でもできるかなと

少し自信がつきました。昨年も今年も勉強になった１日です。熱い中、お世話に

なりありがとうございました。

・長い１日になるかなと思っていましたが、山﨑先生が言われてように、１時間が
あっという間で、のめり込んでいきました。教えていただいて、新しい方法を知

ると、面白くなって時間が過ぎるのが早く、もっと教えていただきたい思いです。

先生が言われたように、今からの子ども達にとって、色々な場でプレゼンする力

を育てておかなくてはいけないなと思いました。表現するために、素材集めの力

も必要だし、それをどう表現するかも育てなくてはいけない力ですﾈ。ありがと

うございました。

・プレゼンテーション研修、久しぶりでした。前のバージョン

よりどんどん使いやすくなっているなぁと思いました。新し
いバージョンが出るたびにに勉強していってないと使い方が

わからなくなってしまいそうです・・・。仕事でプレゼンテ

ーションを使うことはあんまりないなぁと思っていましたが、

ポスター作りの前に『こうやって説明する』時に使えるなど、具体的に活用でき
そうな場面のヒントをもらえてよかったです。どうもありがとうございました。

時間もゆっくりたっぷりあってとても助かりました。

・一日ありがとうございました。いつもは決まった使い方しか使用しないのでＰＣ

の使い方をもっと知りたいと思っていました。今日の講座に来ることができて良

かったです。またこのような機会があれば参加させて下さい。

・熱い中、お疲れ様でした。プレゼンの仕事はないのですが、小、中、保の教材に

「これはつかえるなぁ～」と感じました。いろいろ知らなかった機能を覚えられ

良かったです。さて、来年度のお願いですが、インターネットやメールについて
の講座があればいいなぁ～と思っています。（個人的な思いです）今日はありが

とうございました。

あすなろネットワーク研修－講師 :増田 佳歩 先生（清水中学校ＳＣ）
・歩いての自己紹介などで、気持ちもなごみ、自己紹介シートを使っての楽しい話

ができ、参加者全員がどんな方かわかることもでき、学校の現状なども聞かせて

もらい、とてもよい研修になりました。交流することの大切さもよくわかりまし

た。

・人の気持ちを通わせ合うことで人を知り、また更に知ろうとする気持ちが育まれ

ることに気づいた。そうやって人を知ることで、相手に親しみを持ち、より身近

な存在になれると感じた。また、笑顔でいることが幸せにすることに大きく繫が

ると感じたため、笑顔でいられるために、健康でイキイキと過ごしていきたいと

思いました。

・自己紹介シートなどを通して相手や仲間のことがわかりとてもよかったです。自

己紹介しながらそれぞれの学校などの話を聞けて勉強になりました。

・カウンセリングマインドについて、改めて学習することができ、日々の生徒との

関わり方について振り返ることができた。学校が生徒にとって安心できる場所、

ほっとする場所であるために、教師の方から変わっていくこと、アプローチして

いくことが大切だと感じる。また、自己開示の活動を通して、会の中の人間関係

を築くことができた。他校種間での連携につなげていきたい。

・子どもと日々しっかりと関われるように、普段から自分の心身共に管理をしっか
りとしていきたいと思います。

・自己紹介のコーナーが楽しかったです。それぞれのグループの発表を聞く中、沢

山の笑いが起こり、すごくリラックスできた一瞬でした。先生の優しい声の流れ

がとても心地よく聞こえ、ゆったりと時間が過ぎていきました。１０秒呼吸法な

ど、私も取り組んでいきたいと思いました。ありがとうございました。

・他校種の先生方と交流できて楽しかったです。様々な取り組みのきっかけにして

いきたいと思いました。


